Un puente hacia una relación más fuerte: los desafios y oportunidades de la relación Cuba - Unión Europea

Abstract:

Cuba exerts a much more strong and intense presence in the International Arena than it would be expected from a small and insular nation. That is the case due to Cuba's long-standing perseverance as the last representative of socialism not only in the West but most importantly, in the United States near abroad. In this article, our objective is to understand some of the difficulties and opportunities faced by the island when it comes to its international affairs and trade, specifically relating to the European Union. As of 2016, these two actors interact within a legal framework, the Political Dialogue and Cooperation Agreement (PDCA), and as of today, the EU stands as Cuba's biggest economic partner, representing 33% of its trade. The nature and intricacies of this relationship are rarely talked about, even though the two actors, aside from being significant economic partners, also align when it comes to disarmament, sustainable development, human rights, and unilateral measures, which are the topics defined in the PDCA. Regardless of the many challenges faced to achieve said accord, which are contemplated in this article, we also strive to analyze how much these two can positively impact each other's welfare.

Cuba ejerce una presencia mucho más fuerte e intensa en la Arena Internacional de lo que se esperaría de una nación pequeña e insular. Esto se debe a la persistente perseverancia de Cuba como el último representante del socialismo no solo en Occidente, sino, lo que es más importante, en el vecindario cercano de los Estados Unidos. En este artículo, nuestro objetivo es comprender algunas de las dificultades y oportunidades que enfrenta la isla en lo que respecta a sus asuntos internacionales y comercio, específicamente en relación con la Unión Europea. Desde 2016, estos dos actores interactúan dentro de un marco legal, el Acuerdo de Diálogo Político y Cooperación (ADPC), y hasta la fecha, la UE es el mayor socio económico de Cuba, representando el 33% de su comercio. La naturaleza y las complejidades de esta relación rara vez se discuten, aunque los dos actores, además de ser socios económicos importantes, también se alinean en temas como el desarme, el desarrollo sostenible, los derechos humanos y las medidas unilaterales, que son los temas definidos en el ADPC. A pesar de los muchos desafíos para lograr dicho acuerdo, los cuales se contemplan en este artículo, también nos esforzamos por analizar cuánto pueden impactar positivamente en el bienestar de ambos.

Panorama General:

La Isla de Cuba, o Juana, como fue apodada por los colonizadores en el siglo XV, tiene una historia muy rica. El pasado histórico de Cuba tiene fuertes implicaciones en el escenario geopolítico y económico que estructuran la Isla en la actualidad. Entre 1492 y 1898, Cuba fue colonia española, desempeñando un papel crucial en el comercio de azúcar y tabaco, así como

un punto importante en la ruta de los barcos negreros que traían esclavos de la Costa Africana. Durante casi cuatro siglos como colonia española, la Isla fue escenario de revueltas, guerras, exterminios y explotación de recursos naturales y humanos. Una guerra fue librada entre España y Estados Unidos por el control del mercado de azúcar y tabaco, y terminó en 1898 con la firma del Tratado de París.

A partir de la firma del mencionado Tratado de París, que garantizó la independencia cubana del Reino de España sin ni siquiera invitar a representantes cubanos a las negociaciones, se instauró un nuevo período en la historia de Cuba. La Enmienda Platt (1901) fue una adición hecha a la constitución cubana, bajo una fuerte influencia estadounidense, que permitía que los Estados Unidos intervinieran militarmente en Cuba siempre que lo consideraran necesario. Para los Estados Unidos, una posible inestabilidad en la Isla podría poner en riesgo el lucrativo mercado de azúcar y tabaco. Definido por Máximo Gómez, comandante en jefe del Ejército Libertador que luchó y perdió la Guerra de los Diez Años (1868 – 1878) por la independencia de Cuba, como "Ni libre ni independiente, todavía". Cuba era, finalmente, soberana, pero aún sin ejercer el pleno significado de lo que es ser un Estado Soberano.

Cuba permaneció bajo la influencia estadounidense hasta la Revolución de enero de 1959, que derrocó al gobierno títere de Fulgencio Batista e instauró un régimen socialista que desarrolló una relación cercana con la URSS. Hasta ese momento, Cuba tenía una relación estrecha con los Estados Unidos, debido a su proximidad geográfica y, más específicamente, a la presencia militar y la fuerte influencia económica, cultural y política ejercida en la Isla. El repentino cambio de lado durante plena Guerra Fría marcó un momento importante en la historia de Estados Unidos, Cuba y Rusia, dado que tres años después, Cuba estaría involucrada en el conflicto que casi catapultó al mundo a una guerra nuclear, la Crisis de los Misiles. Este cambio de paradigma significó un punto de inflexión en el desarrollo de la Guerra Fría y fue el primer momento en que Cuba y Estados Unidos no compartían una relación estrecha.

Mientras la URSS triunfaba como una de las superpotencias mundiales, Cuba disfrutó de una significativa prosperidad, siendo años de desarrollo económico, académico, cultural e infraestructural gracias al financiamiento soviético y la cercana asociación con otros países del Bloque. Para la URSS, el intercambio material e ideológico con Cuba era una ventaja estratégica, dada la posibilidad de ejercer una fuerte influencia en el "patio trasero" de los Estados Unidos, dada la proximidad geográfica. Con la caída de la URSS, Cuba enfrentó una grave crisis financiera, y con la consolidación de los Estados Unidos como la superpotencia vencedora y hegemónica, Cuba sigue siendo hoy en día el bastión final del comunismo en Occidente, sufriendo las consecuencias de esto a través del embargo económico.

El llamado "Bloqueo", impuesto a Cuba por los Estados Unidos desde la década de 1960, tiene como objetivo explícito debilitar la estructura y el sistema cubano, con la esperanza de que la situación interna sea tan calamitosa y desesperada que el pueblo recurra al derrocamiento del gobierno socialista. La opción cubana e internacional de nombrar este fenómeno como "Bloqueo" en lugar de simplemente "Embargo" se debe al hecho de que no se

trata solo de sanciones económicas unilaterales, sino de una estrategia multilateral para debilitar al Estado cubano. El Bloqueo impacta mucho más que solo las relaciones entre Estados Unidos y Cuba, o incluso "solo" el sector económico, siendo también un obstáculo para la inserción de Cuba en la arena internacional. La relación entre Cuba y la Unión Europea, que es el objeto de análisis de este artículo, tiene como gran obstáculo el desagrado estadounidense hacia la Isla.

Desafíos:

Al analizar la inserción de Cuba en el escenario internacional, es innegable que la importancia de la Isla sobresale respecto a su tamaño. Cuba, aunque es una pequeña nación insular, sigue desempeñando un gran papel simbólico de resistencia y esperanza en el mundo. Debido a su pequeñez e insularidad, Cuba lucha contra limitaciones económicas que se ven exacerbadas por el Bloqueo Americano. El embargo significa que no solo los Estados Unidos no comercian con Cuba, lo que de por sí ya coloca a la Isla en una posición difícil, dado el peso de este país en los sectores económico e industrial mundiales, sino que, además, impide que otras empresas comercien con Cuba, debido al temor de ser multadas o castigadas por Washington. La cuestión del bloqueo es un gran limitador de la economía cubana, lo que también mina las posibilidades de comercio que La Habana podría tener con otras naciones. La economía cubana no es especialmente atractiva, lo que resulta en un esfuerzo redoblado para superar estos obstáculos. A pesar de ello, Cuba sobrevive principalmente a través del turismo y la exportación de azúcar y tabaco. Además, Cuba tiene importantes reservas de níquel y cobalto, pero extraer y utilizar estos recursos es difícil sin los fondos y la infraestructura adecuada. De este modo, es fácil entender que el bloqueo supone una serie de limitaciones tanto externas como internas, a nivel económico, pero también político.

Una vulnerabilidad importante a destacar es cómo Cuba está sujeta a la reciente volatilidad de la política interna estadounidense, lo que también perjudica los intentos de acercamiento entre Cuba y la UE. Las políticas relacionadas con Cuba durante el gobierno de Obama y posteriormente durante el gobierno de Trump son profundamente diferentes, a pesar de que una fue implementada inmediatamente después de la otra. El gobierno de Obama fue histórico al restablecer los lazos diplomáticos con Cuba, mientras que el gobierno de Trump no solo incluyó a Cuba en la lista de países que financian el terrorismo, lo que por sí solo ya implica una serie de limitaciones en el comercio internacional y en el sistema bancario, sino que también añadió más sanciones a la estructura del Bloqueo. Un ejemplo de cómo la UE camina con cautela para no entrar en conflicto con la dura política estadounidense es que solo se definió un marco legal para normalizar las relaciones con Cuba en 2016, justo después del restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre Estados Unidos y Cuba. Antes de eso, la UE ya representaba un socio significativo para Cuba, pero a nivel bilateral y económico, no formalmente multilateral ni involucrando diálogo político. El ADPC, por primera vez en casi 20 años de intercambios diplomáticos, culturales y económicos, establece un marco legal que engloba a la UE como Organización, yendo más allá de los esfuerzos bilaterales entre Cuba y las Naciones Europeas. El ADPC, a pesar de ser un gran avance en el estrechamiento de las relaciones entre los dos actores, no incluye intercambios económicos. El acuerdo establece puntos importantes de cooperación en el diálogo político internacional.

Junto con la dificultad europea para desvincularse del impulso hegemónico estadounidense de sabotear la posibilidad del triunfo revolucionario cubano, están también las propias raíces coloniales que se traducen en posturas neo coloniales europeas. Detrás de años de negociaciones fallidas entre Cuba y la UE, existe una política europea de firmar acuerdos condicionantes que tienen como objetivo la liberalización de la economía de la otra parte, así como cambios en la estructura gubernamental y política, para hacerlas más semejantes a los parámetros europeos. Cuba, desde la Revolución de 1959, es un país regido por principios revolucionarios, que no se flexibilizan en favor de incentivos financieros, y por ello, el camino hasta el establecimiento de un acuerdo oficial fue largo. Uno de los puntos fundamentales en los que se basa la política cubana es justamente el principio de no injerencia en los asuntos internos, es decir, La Habana no aceptó ni acepta las condiciones propuestas por Bruselas, que significaría, a largo plazo, cambios fundamentales en el régimen ideológico cubano.

A pesar de los obstáculos, actualmente la UE se configura como el mayor socio económico de Cuba, siendo la relación beneficiosa para ambos. Actualmente, y en aras de seguir y estrechar la relación, los actores mantienen su colaboración en las áreas donde están alineados, como en la lucha contra el calentamiento global, el avance hacia la digitalización, el desarrollo sostenible, los derechos de las mujeres y los niños, etc. La UE ha sido menos incisiva en tratar de forzar un cambio de paradigma en Cuba, aunque sigue siendo uno de sus objetivos, y en contraparte, La Habana ha experimentado cambios orgánicos y significativos, como una nueva generación en la política, una reforma constitucional y cierta apertura económica. La Isla no es intencionadamente un actor excluido del mundo, por lo tanto, promueve cambios progresistas dentro de sus límites económicos e ideológicos. Actualmente, una parte significativa (40%) de la fuerza laboral cubana está en el empleo informal o en la iniciativa privada. lo que muestra cierta liberalización de la economía. De esta manera, ambas partes avanzan hacia el objetivo de verse como socios estables que pueden cooperar en diversas áreas. En el fondo, a pesar de las divergencias, tanto la UE como Cuba comparten varios objetivos, que además de los ya mencionados, incluyen también la lucha por los derechos humanos a nivel global, así como la lucha contra la proliferación desenfrenada de armamentos y medidas unilaterales.

Ventajas significativas en estrechar la relación Cuba- Unión Europea

Como hemos visto, las relaciones Cuba-UE siguen un proceso de desarrollo, especialmente con la introducción en 2016 del Acuerdo de Diálogo Político y Cooperación (ADPC). La UE ya entendió que políticas coercitivas no resultan lo esperado en Cuba y ahora invierten en una política de diálogo y colaboración. No obstante, este proceso de desarrollo puede y debe ser estrechado puesto que una relación más próxima significa a las dos actores ventajas específicas.

Ventajas para Cuba

Antes de nada, es importante destacar el tamaño que la Unión Europea significa hoy en aspectos económicos. Empezando por el euro, la segunda moneda más utilizada en el mundo representando el 40% de todos los pagos transfronterizos mundiales (Unión Europea) y una de

las monedas más estables del mundo. La Unión Europea es también una de las mayores economías del mundo, conteniendo más de 17 mil millones de euros de producto interno bruto. No solo su tamaño es importante, como su política de inversión, no solo dentro de la comunidad europea como hacia países en desarrollo, como Cuba. La Unión Europea es hoy el mayor donador de ayuda para el avance de Cuba, pongamos por caso que entre 2014 y 2020 por un programa indicativo multianual la UE ha asegurado ayuda financiera hasta Cuba de más de 40 millones de euros en sectores clave en el desarrollo cubano (Azorpado, R. 2022) y para 2020-2024 se configuró en 91 millones de euros.

En materias de asociaciones económicas. La UE es el segundo mayor cliente de exportaciones cubanas, configurando poco más del 26% de todas las exportaciones de la isla, solo detrás de Canadá, con 34%, siendo España sola con 16% de esta configuración (Ministerio de Asuntos Exteriores España, 2024). Por consiguiente, una relación más estrecha con la UE sólo ayudaría a Cuba a desarrollar aún más su economía en sectores claves. Empezando por el sector más consolidado de la economía cubana, el sector de los servicios representa el 80% de toda la economía cubana, enfocándose especialmente en servicios de turismo (23%) y sociales (35%) (MAEE, 2024). La UE representa un gran mercado turístico hacia Cuba, siendo casi 1/3 de todos los turistas en territorio cubano, representando el 25% de todos los turistas de los últimos 7 años en 2022 (Romero, A. 2022).

Aunque Cuba invierta en su mercado ya consolidado, basarse solamente en una especificación en su mercado puede ser perjudicial hacia su economía y crear una relación de dependencia peligrosa. Concretamente, entre 2020 y 2021 Cuba ha perdido cerca de 13% de su PIB en consecuencia del estancamiento de los servicios de turismo por el Covid-19. (Azorpado, R. 2022) Por lo cual se hace necesario obtener distintas vías hacia la economía del país de manera que se diversifique las bases de la economía. Cuba hoy tiene números impresionantes de minerales indispensables para la economía. Es el tercer país con mayor reserva de cobalto, y el quinto con mayor reserva de níquel (Ministerio de Energía y Minas Cuba,2022) explotar estos materiales de manera sostenible con inversión europeo puede significar una gran oportunidad de desarrollo y aprovechamiento para Cuba.

A continuación, Cuba dispone de otros materiales naturales clave para la economía, como el tabaco, el ron, la caña, exportar estos recursos con más eficacia, especialmente con la UE, posiblemente ocasionará una diversificación de la economía, que ya estuvo basada en la exportación de estos recursos.

Por fin, Cuba podría exportar conocimiento de biotecnología. El mercado de biotecnología se presenta en Cuba como una de las grandes consolidaciones del Estado, por ejemplo en la crisis del Coronavirus, en Cuba, ya con recursos escasos ha producido su propia vacuna y ha tenido solo 0,85% de tasa mortal, en comparacion com 2% en la America Latina. (Azorpado, R. En 2022 Cuba ya con pocos recursos ha logrado una vacunación bien programada y implementada, con inversiones desde la UE el mercado biotecnológico de Cuba podría expandirse a niveles significativos para la economía cubana.

La UE y Cuba comparten una série de principios comunes. Según el sitio web oficial de la Unión Europea (Unión Europea), los principios y valores comunes europeos son: libertad, democracia, igualdad, Estado de derecho, promoción de la paz y estabilidad. Ya por otro lado, en el segundo capítulo de la constitución de Cuba, el Estado resalta algunas de las bases de las relaciones internacionales y sus valores y principios como: paz, soberanía, libre determinación, igualdad de derechos, cooperación internacional, la protección y conservación del medio ambiente, protección de los derechos humanos y repudio de manifestación de descriminición y racismo.

Por consiguiente, Cuba y la UE tienen principios comunes, y pueden trabajar en cooperación a modo que alcancen esos retos de forma más eficaz. Seguiendo el que fue acordado en el ADPC ya se discutiran y destacaran entre estes asuntos como priordad en conversaciones los derechos humanos, lucha contra el terrorismo y la gestión de riesgo de catastofres, por ejemplo. Además, Cuba y la UE ya se comprometieron en los retos para 2030 de las Naciones Unidas. La lucha contra el cambio climático destaca entre los principales retos donde Cuba y La UE podrían contribuir aún más. La Unión Europea tiene hoy uno de los programas de combate a los cambios climáticos más desarrollados del mundo, por otro lado Cuba es un país caribeño que sufre con el cambio climático y ya intenta encontrar formas de desarrollar la exploración de sus recursos naturales de forma sostenible y buscar formas de energía sostenible, una cooperación más estrecha en esta lucha se ve como imprescindible tanto para el bloque como para la isla.

Cuba también tiene un gran destaque en el combate de prejuicios y formas de descriminación, especialmente el racismo, la homofobia y el machismo. En 2018 (Romero, A. 2022) Cuba y la UE hicieron un consejo acerca de la homofobia, donde se destaca el comprometimiento de la Unión Europea en trabajar en las bases de los derechos humanos y combate al prejuicio estructural hacia la sociedad. O sea, Cuba como un país ya muy avanzado en el tema de estudios y combate hacia la descriminación debe trabajar en cooperación con la UE a fin de consolidar pautas urgentes de combate de descriminación.

Aun siguiendo los valores comunes, la UE y Cuba, manteniendo sus creencias acerca la estabilidad y paz, y de la cooperación internacional, se construye una gran oportunidad de la EU ser el mediador de las tensiones entre Cuba y los Estados Unidos, ya quees un actor relativamente próximo de Cuba y uno de los socios más cercanos de los Estados Unidos. Contribuyendo para una mejor relación entre los dos países podría ser una forma de la UE expandir su influencia por la región de la América Latina, y más, para Cuba, romper con el bloqueo y expandir su economía en niveles mundiales sin que los Estados Unidos barren negócios en todas las partes del mundo, puede entregar resultados muy positivos para la isla.

Ambos también tiene posibilidad de crear importantes contribuciones acerca de la promoción de la paz. La discusión de la producción de armas masivas, como ya se ha hecho en los Consejos viniendo del ADPC, es una pauta reciente y importante. Así como Cuba puede presentarse como buen mediador, especialmente en países que están en experiencias socialistas o de izquierda, por tener una comunicación privilegiada con estos.

Ventajas para la UE

A lo cambió de programa de acción que la Unión Europea tomara hacia Cuba, de una política de coerción hacia una política de diálogo y colaboración , la alta representante para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad de la UE, Federica Mogherini (Romero, A. 2022) ha dicho como es importante a la Unión Europea expandir su entendimiento de lo que es el "transatlántico".

La UE suele tomar el transatlántico como solamente los Estados Unidos y el Canada, cuando él transatlántico es más, es América Central, es América del Sur, es Caribe, es América Latina. Antes del ADCP, Cuba era uno de los únicos países de la América Latina sin un acuerdo de cooperación con la Union Europea Romero, A. 2022). Ignorar la existência de Cuba en el escenario internacional es también ignorar sua importância en la América Latina, especialmente la América Central y del Caribe. Cuba es un actor clave para la América, por todo su significado histórico, de colonización, y de inspiración de la emancipación de los pueblos de la América, no solo por su independencia, por todo conocimiento intelectual producido, sino por su revolución , que por más que se niegue por las Américas, ha influenciado e influencia hasta hoy gobiernos del continente. No tampoco se puede olvidar de su importancia central hacia el Caribe, como la mayor de las Antillas. Y por fin, su importancia en el próprio atlântico, su posición geoestratégica, la importancia del

Caribe para el océano Atlántico, todo se convierte en un urgente cambio de paradigma. Un urgente cambio de trato hacia Cuba, y como es importante para la UE reconocer que consolidar relaciones con Cuba, es también consolidar esta nueva visión transatlántica. Además, según (Draghi, G. 2024) uno de los principales problemas europeos son sus dependencias con otras superpotencias o blocos. Esta dependencia crea vulnerabilidades a la UE como por ejemplo su dependencia con los Estados Unidos, a quien sigue la mayoría de sus políticas públicas, o por lo menos, tiene mucha dificultad en posicionarse contrario miente de posiciones norteamericanas. Esta dependencia hacia los Estados Unidos significa también que la UE aún no conoce toda la potencia que pode alcanzar en su política internacional Sin que estea ubicada con las posiciones américas, que no hace sentido, ya que la Unión Europea no tiene las mismas demandas de los Estados Unidos.

Asi siendo, romper com esta dependência a los EE.UU. debe ser un proceso liento, pero necesario. Una buena forma de tomar actitudes que enseñen a la comunidad internacional que la UE es capaz de seguir y crear políticas internacionales propias, es estrechar relaciones con Cuba, ya que esto sería en los ojos norteamericanos como un rompimiento claro de su fidelidad casi ciega el país. Siguiendo el pensamiento de (Draghi, G. 2024) la industria de la farmacia europea está en decadencia, mucho también por su dependencia con la farmacia de los Estados Unidos. La Unión Europea ya tiene una parceria de intercambio de conocimiento con Cuba (Romero, A. 2022), y Cuba ya siendo reconocida por su educación de excelencia y especialmente, como dicho acima, su fuerte tecnología biotecnológica.

Como por ejemplo el Fondo de Cooperación Triangular EU - Cuba - América Latina, donde se fomenta el intercambio de conocimientos de biotecnología que pueden ayudar en

salud pública y seguridad alimentaria. (Adelante2, 2021) La Unión Europea puede expandir su capacidad y sus contactos con otras fuentes de conocimiento biotecnológico de forma que se fortalezca su capacidad farmacéutica, lo que puede ser ayudado por todo lo conocimiento que ya tiene.

Por fin, Cuba tiene una serie de matérias primas que pueden ser explotadas y aprovechadas de forma sostenible y ética por la Unión Europea y Cuba, de forma donde no sea una relación de explotación colonial, sino una relación amigable donde Cuba tiene soberanía de sus recursos y desea explorarlos de forma estratégica con la Unión Europea. Se puede hablar de los recursos que ya son conocidos por Cuba desde tiempos coloniales, especialmente la producción de caña, que ya hoy se puede obtener una fuente de energía sostenible desde la cana.

Pero no solamente de productos ya conocidos por la colonización, sino también minerales empiezan a emerger como necesarios al mundo contemporáneo, como ya dicho, Cuba es el tercer país con mayor reserva de cobalto y el quinto con mayor reserva de níquel del mundo. Ambos recursos (Terramagna; Zschimmer-schwarz, 2022; Xataka, 2021.) Son muy eficientes en la fabricación de baterías, contribuyendo para una mejor duración de las baterías, que puede también ayudar a que los productos no se conviertan en obsoletos tan tempranamente. No solamente eso, el níquel también es un fertilizante natural, que puede ayudar en la plantación y diversidad de la naturaleza. La exploración de forma sostenible de estos recursos, que pueden ser importantes para Europa, que también tiene que empezar a buscar alternativas de energía sostenible, puede ser una gran oportunidad de establecer relaciones más estrechas con Cuba.

Conclusiones

Se concluye que Cuba tiene, desde los tiempos de colonización una relación estrecha con la Europa, especialmente con España, por ser su metrópolis. A lo largo de la historia cubana muchas cosas cambiaron, desde la independencia, hasta la revolución, las relaciones con Europa, especialmente con la que iba a tornar la Unión Europea fueran deteriorando cada vez más, y por consiguiente, la isla y el bloco sufrirán un alejamiento. Desde la revolución podemos evidenciar una serie de desafíos hacia una nueva aproximación, especialmente el bloqueo estadounidense y la dependencia europea hacia las políticas internacionales de la gran potencia. Desafíos son muchos, no obstante, el artículo intenta destacar ventajas específicas, para Cuba, para la Unión Europea y ventajas comunes que hacen con que sea interesante para ambos los actores cambiaran políticas públicas en dirección a un estrechamiento de relaciones.

References:

National Archives. (n.d.). *Platt Amendment (1903)*. U.S. National Archives and Records Administration. https://www.archives.gov/milestone-documents/platt-amendment

Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba. (2024). *Informe de Cuba sobre el bloqueo estadounidense 2024*. https://cubaminrex.cu/sites/default/files/2024-09/InformeB2024.pdf

Zschimmer-Schwarz. (n.d.). ¿Qué es el cobalto?. Zschimmer & Schwarz. https://www.zschimmer-schwarz.es/noticias/que-es-el-cobalto/

TerraMagna. (n.d.). Níquel: entenda o que é, suas aplicações e reservas. TerraMagna. https://terramagna.com.br/blog/niquel/

Rosado, R. (2022, March 1). Así es el otro coltan que sirve para cuál futuro: El cobalto, el metal que hace posible que tu móvil sea como es. Xataka.

https://www.xataka.com/investigacion/asi-otro-coltan-que-sirve-cual-futuro-cobalto-metal-que-hace-posible-que-tu-movil-sea-como-1/amp

Ministerio de Energía y Minas de Cuba. (n.d.). Cuba es la quinta reserva mundial de níquel y la tercera de cobalto. Ministerio de Energía y Minas de Cuba.

https://www.minem.gob.cu/es/noticias/minem/cuba-es-la-quinta-reserva-mundial-de-niquel-y-la-tercera-de-cobalto

Gratius, S., & Pellón Azopardo, R. (2022). La relación Cuba-UE en el contexto internacional: Diagnóstico, retos y recomendaciones. Foro Europa-Cuba Policy Brief, Vol. 03. CIDOB. https://www.foroeuropacuba.org/

Oficina de Información Diplomática. (2024). Ficha país: República de Cuba. Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación.

Pellón Azopardo, R. (2022). Cuba - UE - España: El camino loable hacia una relación respetuosa, estable y a largo plazo. Foro Europa-Cuba, Vol. 29. Cofinanciado por el programa Erasmus+ de la Unión Europea.

Foro Europa-Cuba. (2024). El futuro de la competitividad europea: Una estrategia de competitividad para Europa. Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación.

Fundación Carolina. (2024). Relaciones entre Europa y América Latina: Un diálogo estratégico. Fundación Carolina.

Columbia Law School. (n.d.). The European Union and Cuba: A low profile strategic partnership. Cuba Capacity Building Project.

https://horizontecubano.law.columbia.edu/news/european-union-and-cuba-low-profile-strategic-partnership

European External Action Service. (2023). Cuba: Visit of the EU Special Representative for Human Rights and 4th EU-Cuba Human Rights Dialogue.

https://www.eeas.europa.eu/eeas/cuba-visit-eu-special-representative-human-rights-and-4th-eu-cuba-human-rights-dialogue_en

European External Action Service. (2023). Cuba: Political and sectoral dialogues held under EU-Cuba Political Dialogue and Cooperation Agreement.

https://www.eeas.europa.eu/eeas/cuba-political-and-sectoral-dialogues-held-under-eu-cuba-political-dialogue-and-cooperation_en

CBS News. (2023). Cuba after the Castros [Video]. YouTube.

■ From Havana: the relation between Cuba and the EU